
Assemblée générale Teriasira, 2 mars 2018 

Restauration de l'Escale à Givisiez 

 

1. Accueil 

À 18h, salutations et présentations d'usage. 

2. PV dernière AG 

Aucune remarque, il est donc approuvé. 

3. Rapport du président 

"Je reviens sur les points les plus importants de l'année.  

2017 représente la dixième de notre partenariat, pour lequel j'ai fait un bilan de chaque 

action, que j'ai envoyé également à nos partenaires à Banfora, y compris le maire de la 

commune. Nous y constatons que lorsque les salles de classe du lycée Jacques Toulat 

seront financées, nous arriverons à environ 80 mios de FCFA de financements de projets, 

ce qui correspond à environ 150'000 CHF. Les fonds proviennent pour environ un tiers 

des dons (ils ont encore été généreux cette année), un tiers des partenariats et actions 

ponctuelles (dont Macrocosm cette année, le projet d'école du CO de Marly et les actions 

des élèves de l'ECG ces dernières années, un marché de Noël à Bulle auparavant, etc…) 

et un petit tiers de Fribourg Solidaire. 

J'attache beaucoup d'importance aux dialogues avec les partenaires locaux, mais 

également avec les autorités politiques. C'est pourquoi j'ai fait la connaissance du 

nouveau maire de Banfora, pour perpétuer les bonnes relations que nous entretenons avec 

la mairie (c'est elle qui nous fournit les locaux pour le centre multimédia, et qui aide 

financièrement aussi à la réalisation des salles de classes). Grâce à la création de l'amicale 

Burkinamis, il nous a été possible d'entrer en relation avec la présidence du pays, dont le 

conseiller particulier du président a accepté d'être notre interlocuteur. Ces relations avec 

les autorités ne doivent pas entraver notre indépendance, il s'agit d'une relation qui se 

veut "gagnant-gagnant", comme c'est le cas avec les partenaires locaux. 

Notre façon de travailler sur place est basée sur la réalité du terrain. Lorsqu'on constate 

qu'il y a urgence dans une action, nous n'hésitons pas à la prendre en compte, et à 

modifier la priorité de nos financements. C'était le cas cette année avec la construction de 

salles de classes à Tangora, qui avait vu la création de classes sous paillottes, où les 

conditions d'enseignement sont très difficiles. Cette approche ne correspond pas aux 

critères de Fribourg solidaire, qui a ainsi refusé de continuer à financer nos projets, 

estimant que nous n'avons pas de ligne de conduite, et surtout que ce que nous faisons 

n'est pas véritablement du développement. Je suis bien entendu très déçu de cette vision 

des choses, et j'ai proposé lors d'un comité extraordinaire de démissionner de cette 

fédération. Autre point difficile dans nos actions, le forage de Bondorola, qui n'est 

toujours pas réalisé. J'ai rencontré l'entrepreneur, qui m'a une fois de plus promis de 

respecter son mandat. J'ai bon espoir, car l'affaire a été transmise au conseiller du 

président, qui va prendre personnellement les choses en main. On verra donc… 

Ces quelques points négatifs ne sont que minimes par rapport à tous les apports positifs 

que j'ai pu constater sur place, et qui font l'objet des témoignages de nos partenaires (à 

voir sur notre groupe Facebook). Je relève leur engagement sans faille depuis le début, et 

propose d'accorder un "bonus" de motivation aux quatre responsables de projets, ainsi 

qu'à l'institutrice du centre de Tarfila, qui accueille toute seule 50 enfants cette année, 

alors qu'il était à l'origine prévu pour une trentaine. 

Enfin, je remercie toutes les personnes et institutions qui nous aident à continuer à 

accomplir nos actions." 

  



4. Comptes 2017 et budget 2018 

Ils sont présentés sous forme condensée, par rubriques. Les recettes ont permis de réaliser 

les projets prévus, y compris le financement des 3 salles de classes de Tangora. Nous 

avons en provision le financement des 3 classes du lycée Jacques Toulat, ainsi que des 

projets annuels. Par contre, d'autres projets dépendent des recettes. Parmi eux, il y a la 

pose de panneaux solaires au centre multimédia (déjà en projet depuis 2 ans, mais 

reportés au profit d'autres actions plus urgentes comme les salles de classes de Tangora). 

Il est probable que d'autres "urgences" surgissent, que nous analyserons au cas par cas. 

Parmi eux, si l'opportunité se présente, il y a le changement d'ordinateurs dans les 2 salles 

d'informatique (qui sont encore dotées des machines que nous avions amenées d'occasion 

en 2013). Autre éventualité issue du témoignage du maire de Banfora (des écoles voient 

la moyenne des élèves par classe arriver au nombre impressionnant de 140 !!!), de 

nouvelles salles de classes. Cette "souplesse" commandée par la réalité du terrain 

correspond à notre manière de faire (voir rapport du président). 

5. Rapport des vérificateurs des comptes 

Deux vérificateurs, Mme Elisabeth Girardin et M. Léonard Besse, ont vérifié la bonne 

tenue des comptes. Le comité a proposé de leur demander de renouveler leur mandat pour 

une année. 

6. Perspectives suite à notre démission de Fribourg solidaire 

Notre façon de travailler ne correspond pas aux vues de leurs "experts", et nous ne 

souhaitons plus cautionner, par notre affiliation, l'idée que nous nous faisons sur leur 

manière de fonctionner. Il ne nous appartient pas de juger de sa justification, c'est le rôle 

des concernés politiques. Ce qui nous importe c'est de trouver des bailleurs de fonds qui 

nous permettront de poursuivre nos actions. Comme indiqué dans le §4, les financements 

de base pour 2018 sont assurés. Par contre, pour la suite (et d'éventuelles "urgences"), 

nous sommes à zéro. Nous pouvons heureusement compter sur de nombreux donateurs, 

mais devons envisager d'autres pistes. Des propositions ont été émises, comme 

l'organisation d'une brocante, un repas de soutien, ou le contact avec des sociétés de 

services. De toute manière, nous respecterons notre principe de "ne pas dépenser ce que 

nous n'avons pas, mais d'allouer ce que nous avons à des actions". Les projets potentiels 

dans l'aide à la scolarisation sont nombreux. Ce qui nous distingue peut-être, c'est qu'à 

force de travailler à Banfora avec les mêmes partenaires depuis 10 ans nous permet des 

contacts directs avec la réalité, et de fonctionner plus comme une fédérations de projets 

locaux ayant tronc commun (la scolarisation) que comme un gestionnaire d'un projet 

unique figé.  

7. Divers 

Un seul divers est proposé par le président, la modification de l'art 12 des statuts, en 

remplaçant "Le comité comprend 5 membres" par "Le comité comprend entre 3 et 5 

membres". Proposition acceptée. 

 

 

 

Fait à Villars-sur-Glâne le 3 mars 2018 par le président, Christian Berset 


